

# EL ALCÁZAR

Juan Labrador, 6, pral. - TOLEDO - Teléfono 1458

EDICION DE PROVINCIAS

Año II

Martes 22 de Junio de 1937

Núm. 289

## Ayer presentó la dimisión el Gobierno de León Blum

### Parece que el nuevo será de tendencia más moderada

#### Boletín Informativo

Noticias recibidas en este Cuartel General hasta las veinte horas del día de hoy, 21 de junio de 1937.

**EJERCITO DEL NORTE.**—*Frente de Vizcaya:* Continúa el brillante avance de nuestras fuerzas, habiéndose ocupado en el día de ayer Oquendo y hoy Oquendejeda, Sagibur, Peñas Blancas, cota 385 al Oeste de Zalamillo y alturas al Oeste de Respaldizo, siguiéndose la operación a la hora de cerrar este parte. La desmoralización del enemigo es cada vez mayor.

*Frente de Santander:* Sin novedad.

*Frente de Asturias:* Ligeros tiroteos y cañoneos.

*Frente de León:* Al amanecer de hoy, nuestras tropas, en un audaz golpe de mano, asaltaron las posiciones enemigas de Peña Herrero y otras alturas, quedando dominado el puerto de Cubillas. Se puso al enemigo en fuga y se le hicieron bastantes muertos y prisioneros, recogiendo, además, armas, municiones y material diverso.

**EJERCITO DEL CENTRO.**—Sin novedades dignas de mención.

**EJERCITO DEL SUR.**—*Frente de Córdoba:* En el sector de Espiel, fué ocupado por nuestras tropas el vértice de Puntales.

*Frente de Extremadura:* Fuerzas legionarias, ante los propósitos del enemigo de atacar Campillo, se adelantaron, estableciendo contacto con los rojos a 10 kilómetros de dicho pueblo, rechazándole, causándole bajas y ocupando posiciones.

Salamanca, 21 de junio de 1937.—De orden de S. E. el Generalísimo, el general de Estado Mayor, *Francisco Martín Moreno.*

#### El Gabinete Blum presenta la dimisión

París.—A las 2,30 horas del día de ayer, el presidente del Gobierno francés, Blum, ha declinado los poderes ante el presidente de la República.

##### Nota explicativa dada a la Prensa

París.—A las cinco de la mañana se facilitó una nota a la prensa, en la que se hacía constar la dimisión del Gabinete Blum, motivado por lo que en ella se indicaba.

##### El presidente de la República acepta la dimisión

París.—El presidente de la República ha aceptado la dimisión del Gabinete Blum, indicando permanecerían los ministros en sus puestos hasta que se terminara la tramitación de la crisis.

#### Detalles de la crisis total del Gobierno francés

SALAMANCA.—Radio Colonial dice: El Gobierno francés ha dimitido. Aun cuando no presentó la cuestión de confianza, al senado el señor Blum comprendió que no podía conseguir los plenos poderes que consideraba indispensables y pensó que no podía seguir la situación que exigía una solución inmediata y de concordia.

A las 3 de la madrugada, acudió al Palacio del Eliseo a presentar la dimisión colectiva. Hizo después unas declaraciones: El Gobierno, después de una detenida deliberación decidió entregar los poderes al presidente de la República. El examen del escrutinio de la contraposición del señor León Perrier, no dejaba esperanza de que pudiera ser aprobada la fórmula conciliatoria elaborada por la delegación de las izquierdas y que no descontentaba al gobierno. Privados de los medios indispensables para llevar a cabo la obra de saneamiento nacional, nos vamos. Pero antes quiero hacer constar dos cosas: Nuestro más afectuoso agradecimiento a la mayoría de la Cámara y a nuestros amigos del Senado y además nos dirigimos a cuantos se han puesto a nuestro lado, a cuantos se han reunido en el Frente Popular para que conserven la plenitud de su calma, de su sangre fría. Es necesario que la transmisión de poderes se verifique constitucionalmente, legalmente, pacíficamente. Espero que esta sea una prueba más de la confianza que en mí han puesto. Se encargó de formar Gobierno Chanpeps.



Crisis de Blum: ¡Se ha roto el cinturón del Frente Popular Francés!...

#### Continuó el avance en Vizcaya

#### Oquendo y Oquendejeda, conquistados

En el frente leonés nuestras tropas, en un golpe de mano, ocupan Peña Herreros

Se hacen al enemigo muchas bajas, cogiéndole abundante material, muertos y prisioneros

Las fuerzas legionarias cortan con brillantez una maniobra enemiga en el sector extremeño

## Los Requetés de Oriamendi colocaron la bandera nacional en la Diputación de Bilbao

Bilbao 21 (Información especial para EL ALCÁZAR por Fernando ORS).—Cruzamos la ría por un puente de barcas para dirigirnos a la gran vía San Francisco, plaza elíptica por donde nuestras fuerzas cubren la carrera, cercadas por la multitud que llora, ríe y aplaude. Bilbao se ofrece en un cuadro vistosísimo: requetés, falangistas, soldados, regulares, cubren los puntos estratégicos y forman en las grandes vías con sus banderas desplegadas, esperando la entrada del grueso de nuestras columnas, con sus jefes a la cabeza, en medio de ovaciones que no cesan. A la una y cuarto de la tarde, entraron en Begonia la primera compañía de carros de combate, que a la una y media se presentaba en las calles de Bilbao con los capitanes de

la misma, de la tercera y el comandante. Fueron recibidos por el gentío que los esperaba, que les saludó con enormes ovaciones. Nuestro compañero Lastra, destinado en carros de asalto, habló desde el balcón de la diputación. Inmediatamente los carros de asalto se dirigieron a los cuarteles en donde se entregaron cinco batallones de guardias guardias y policía de Ertzana. Sin disparar ni un solo tiro empezaron a entrar nuestras fuerzas por Begonia y el Pagasarri, y García Valino, cuya brigada fué la primera en entrar en las calles de Bilbao, dirigía una vibrante alocución a los bilbaínos, cortada frecuentemente por frenéticas ovaciones, diciendo que la promesa de librar a Vizcaya y Bilbao de la garrá comunista y separatista voiviéndola para siempre española se había cumplido por el sacrificio y el valor de nuestro glorioso ejército; García Valino habló desde el Hotel Carlton.

Nuestras fuerzas desfilaron por la Gran Vía y el Arenal; los primeros en colocar la bandera nacional en la Diputación, fué el Tercio de Oriamendi, que me ha hecho el honor de regalármela, por lo requetés Ignacio Aramayo y Quintanilla, de la tercera compañía. En la plaza elíptica y en el Ayuntamiento las colocaron los tripulantes de los carros de combate.

Los cinco puentes han sido volados. También se ha hecho saltar con dinamita las minas de la izquierda de la ría donde se había refugiado gran cantidad de mujeres y niños. Como estos se

habían negado a ser evacuados, sin compasión a los que se refugiaba dentro, las hicieron saltar. Hay gran número de muertos y asfixiados a los que en estos momentos socorren nuestras fuerzas que han tenido que proporcionar caretas contra los gases asfixiantes. Los primeros requetés que entraron en Bilbao fueron los del Tercio de Begonia y Navarra. En estos momentos nuestros soldados y requetés comparten el júbilo con la población. Las guitarras lanzan al aire las jotas y por todas partes resuenan los cantos de Oriamendi y Falange. Nuestros aparatos volaban rozando las terrazas en medio de un entusiasmo indescriptible saludando con sus pañuelos.

Ampliaré mañana información. La premura de tiempo no permite más por hoy.

**"Yo he sido espía rojo,"**

LEA EL PRIMERO DE LOS INTERESANTISIMOS REPORTAJES QUE DESDE HOY PUBLICA EL ALCÁZAR en séptima plana.

**"Yo he sido espía rojo,"**

escrito por un complicado en el tenebroso complot de querer introducir en España la guerra bacteriológica.

(Exclusivo para EL ALCÁZAR en esta región)

También en séptima

**"La emoción de los primeros momentos en Bilbao,"**

por Fernando ORS

Todos tenemos que hacernos dignos de aquellos que dan su vida por la Patria, y por ello hemos de traer a la retaguardia el mismo espíritu que anima a los soldados que luchan en los frentes: DISCIPLINA Y AMOR A ESPAÑA



AGUIRRE DE COMPRAS

—Yo le recomiendo un cinturón. Los tirantes no se llevan...

—¡Arrayúa! Me ha mentado usted la bicha. No me hable de cinturones que, se lo juro, no sirven más que para dar disgustos.

#### Perfil del día

La ocupación de Bilbao tiene para los tradicionalistas—todos los españoles—aparte de su importancia militar un hondo sentido de emoción, una euforia de placer cumplido. Sin querer, al ocupar Bilbao, una asociación de ideas irremediable nos ha traído a la memoria, a los ojos, los viejos cuadros de familia en que aparece don Carlos con su barba prócer y su boina más prócer todavía. Se nos viene a los ojos y nos recuerda toda la teoría de guerras civiles precursoras de ésta. Y nos recuerda los célebres sitios y lo que entonces, como ahora, hubiera significado la caída de Bilbao.

No era guerra de dinastías aquella como no es lucha de caudillos ésta.

Si España hubiera comprendido entonces como ha comprendido ahora, no hubiera hecho falta un 18 de julio, triste y grande como todas las grandezas de España.

Dos civilizaciones, dos ideas, el Bien y el Mal se pusieron entonces frente a frente. Como ahora, los buenos eran pocos. Como ahora, se lanzaron a una lucha desigual y titánica. Cuando entonces se llegó a Bilbao harapientos, negros de sol y de combates los soldados, como esas tropas navarras que acaban de entrar en la capital vizcaína, el número de defensores de la Verdad hispánica había decrecido porque era sólo el de luchadores. Hoy, todo ha cambiado. La primera ola de resurrección es al llegar a Bilbao, océano incontenible. Y se vence y se arroja y se cumplen los destinos navarros que ahora resulta que eran, son y serán los de España.

Bilbao, como entonces, como ahora, va a decidir nuestro sentido histórico.

Navarra como entonces, como ahora, ha sido el pulso de España.

# Los "voluntarios," extranjeros quieren gobernar en la España roja

## Le roban el automóvil al mismo juez, casi a la vista de la Policía

Barcelona.—Los periódicos rojos de Barcelona continúan dando diaria cuenta de los automóviles robados por los «incontrolados». Últimamente le ha sido robado el auto al mismo juez. Véase la nota publicada por aquella Prensa en su número del 6 de junio que dice:

«También fué robado en la calle de Santo Domingo del Call el coche 63.418, que pertenece al Juzgado de Manresa. La sustracción de este coche se efectuó mientras el mencionado juzgado se encontraba realizando una diligencia en una casa situada en dicha calle».

Importa añadir que la calle de Santo Domingo del Call, se encuentra a unos cincuenta pasos de la Generalidad y del cuartel de los mozos de Escuadra, que es la Policía de la misma.

Zaragoza.—El domingo por la tarde desde la emisora de la *División Durruty* habló el dirigente anarquista francés *Gastón Leval*, quien dijo que los «voluntarios» extranjeros que hay en la España republicana, tienen perfecto derecho a intervenir en los asuntos de la política interior, puesto que se les ha dado nacionalidad española, y, además luchan por la «libertad del pueblo español».

Ya es hora—afirmó—de que se nos vaya haciendo caso a los extranjeros antifascistas que no hemos venido sólo a dejar aquí nuestra vida. Es una vergüenza el desprecio de que se nos hace objeto a los extranjeros. En Barcelona he presenciado escenas lamentables especialmente en los establecimientos donde a los milicianos de las brigadas internacionales no se les hace caso.»

## YA QUE NO HAY TEM- PLOS QUE INCENDIAR. .

### Arden los bosques del Tibidabo

Barcelona.—La radio C.N.T. F.A.I. comunicaba ayer tarde que se había producido un formidable incendio en uno de los bosques contiguos al Tibidabo.

El fuego se extendió en una superficie de tres kilómetros.

### Asaltan el periódico «La Voz»

Madrid.—Un grupo de milicianos anarquistas se presentaron en la Redacción y talleres de «La Voz», haciendo en la Redacción y patio de máquinas numerosos disparos, y arrojando bombas de mano.

Resultaron dos obreros tipógrafos muertos y hubo muchos heridos.

La radio «oficial», al dar cuenta del suceso, dice que la Policía trabaja activamente en la búsqueda de los autores del hecho.

Se cree que el motivo del atentado ha sido un artículo que publicó dicho periódico haciendo una calurosa defensa de Indalecio Prieto y de Negrín, a los cuales aconsejaba que se apresurara el Gobierno a colocar fuera de la ley a la FAI y al P.O.U.M.

## Lo que dicen ellos

*Bilbao es irrefragable. A lo largo de la Historia, nunca pudo tomarse y creer que los facciosos pueden hacer lo que no se logró a lo largo de un siglo.*

Esto no lo decimos nosotros. Esto lo dijo «Heraldo de Madrid» en su número del pasado día 18 de mayo.

\*\*\*

*Los facciosos han tenido que retroceder acometidos por el empuje de nuestras unidades. Ni un solo palmo de terreno le cederemos. Y desde luego, de eso de tomar Bilbao ni hablar.*

Esto no lo decimos nosotros. Esto lo decía con su optimismo digno de mejor causa «La Libertad» de Madrid en su número correspondiente al día 2 de junio.

\*\*\*

*Bilbao representa tanto para nosotros como Madrid. Por eso no puede perderse, porque si se perdiera significaría la pérdida irreparable de Madrid.*

Esto no lo decimos nosotros. Esto lo decía a grandes titulares «Heraldo de Madrid» correspondiente al pasado 9 del actual.

\*\*\*

*Salvemos a Bilbao. Bilbao está en peligro. No quiere esto decir que vayan a entrar en la ciudad los facciosos; pero sí hemos de advertir que Bilbao peligrará, y el que quiera entender que entienda.*

Esto no lo decimos nosotros. Esto lo dijo «A B C» rojo de Madrid en uno de los números aparecidos en los primeros días de la semana actual.

\*\*\*

*La situación de Bilbao sigue siendo muy grave; aunque el enemigo pretende, con sus continuados ataques, avanzar, los soldados vascos los mantienen heroicamente a raya.*

Esto no lo decimos nosotros. Esto lo decía la radio del Consejo de Aragón a las tres y media de la tarde del 20 de junio, veinticuatro horas después de la total ocupación de la ciudad, demostrando una vez más cómo engaña la canalla marxista a sus inocentes y crédulos subordinados.

\*\*\*

*La situación en Bilbao es estacionaria. A pesar de los muchos efectivos bélicos de las tropas de Franco, éstas no han avanzado.*

Esto no lo decimos nosotros. Esto lo dice también la misma emisora citada a las tres y media de la tarde del día 20.

\*\*\*

*Bilbao ha sido conquistado para España.*

Esto, naturalmente, no lo dicen ellos. Esto lo dijo el Caudillo en la tarde del sábado, y desde aquel momento, quedaron automáticamente desmentidas todas las farsas rojas y las inexactitudes de sus falsas informaciones.

## Una «plancha» de «guirre»

### El «Napoleonchu», ignorando la ocupación de San Martín de Fica, animó por teléfono a los propios «fascistas»

Bilbao agonizaba. Las armas españolas le acosaban por todas las partes. El «cinturón», que tanto envalentonaba a los rojos separatistas, se había roto como un hilo. En Bilbao la angustia de los rojos cundía entre la población civil que esperaba la liberación.

Aguirre, encerrado en su despacho, habla, consulta, telefonea, nervioso, descompuesto...

Reclama auxilio de todas partes. Pide aviones, hombres, municiones, víveres, y Prieto, el opulento propietario, con voz entrecortada por el pánico, le ordena a través del hilo telefónico: «¡Resista!» «¡Cueste lo que cueste, resista!»

El teléfono de la ridícula presidencia vasca sigue funcionando. Otra vez Prieto que pide noticias

de la marcha de las operaciones. «¿Y San Martín de Fica?» «¿Resiste bien?»

Aguirre, para complacer al más burgués de todos los burgueses del globo, se agarra al teléfono y pide comunicación con el caserío

—¿San Martín de Fica?

—Sí, sí; aquí estamos...

—¿Y qué tal?

—Muy bien, magnífico.

—¡Sobre todo resistan, pase lo que pase!

—¿Si estamos avanzando!

—¿Qué avanzan?

—Y sin parar. ¡Queremos llegar a Bilbao en seguida!

Quien nos ha contado esta anécdota no sabe si Aguirre se desmayó del susto. ¡Estaba animando a los fascistas!

## Un satélite de Azafra asesinado

Barcelona.—«El Diluvio» publica en su edición del 11 de los corrientes el siguiente telegrama:

«Ha sido asesinado un destacado elemento de las Juventudes de Izquierda Republicana.—Madrid.—Unos desconocidos han asesinado a Carlos Lamelas Prado, destacado elemento de la Juventudes de Izquierda Republicana. Pertenecía al escuadrón de caballería, «Jesús Hernández», del que era comisario político.»

## Un general extranjero muerto en Teruel

Valencia.—El general que mandaba las brigadas internacionales que operan en el sector de Teruel, ha resultado muerto en las últimas operaciones.

El partido comunista, en una nota radiada esta noche, ordenaba a los afiliados que salieran a la estación a recibir el cadáver que sería expuesto en los locales del Centro.

## Una mala costumbre de los milicianos rojos

Madrid.—«Claridad», órgano de Largo Caballero, en su número del lunes por la noche decía que a toda costa es preciso, incluso apelando a medidas extremas, que a los milicianos «leales» se les quite la mala costumbre que tienen de abandonar las trinchas y los frentes cuando se les antoja.

**Sastrería de Paisano**  
**Ignacio Sánchez**  
SAN SALVADOR, núm. 7  
TOLEDO

**Vinos y Coñacs José Pemartín**  
PROPIETARIOS, 3 - SANTAMARIA Y COMPAÑIA  
**¡Mujeres y PEMARTIN hasta el fin!**

# Los tripulantes de un torpedero marxista han provocado un violento incidente en aguas francesas

La Valisse.—Hoy ha llegado a este puerto un torpedero del Gobierno de Valencia. Cuando se iba a iniciar el desembarco se notó entre la tripulación una agitación extraordinaria.

Las autoridades se mantuvieron a la expectativa, hasta que oyeron sonar a bordo del torpedero rojo algunos disparos. Entonces las autoridades francesas subieron a un destructor francés y se acercaron al torpedero español, dándose el caso inaudito de que éste trató de disparar contra aquél. Rápidamente

intervinieron otros buques franceses e ingleses, que solventaron el desagradable incidente.

Parece que el motivo del motín de la tripulación fué que el capitán había traído a bordo evacuadas, además de familiares, amigos y parientes de los rojos, a varias personas de derechas, que los marinos se negaban a desembarcar.

Bajo la vigilancia de las autoridades francesas, que previamente consultaron el caso con sus superiores, el desembarco de los evacuados se realizó sin nuevos incidentes.

## También en Valencia se han producido desórdenes

Valencia.—Aunque el Gobierno ha tratado de ocultar los últimos desastres sufridos en Vizcaya, en toda la zona de Levante se conoce ya el triunfo de nuestras armas, y los anarquistas se han levantado en varios puntos, tal como en Cartagena y muchos pueblos de Valencia; ya los últimos bombardeos sufridos entre el Grao y Sagunto levantaron entre los campesinos verdadero terror, y al mismo tiempo indignación contra el Comité rojo de Valencia, que seguía en sus métodos de engaño.

Se ha intentado formar una manifestación; mas conocedor Prieto de esto, y de acuerdo con el ministro de la Gobernación, ha ordenado a la fuerza pública que por todos los medios se impida dicha manifestación. La situación en Valencia se complica, y no hemos de tardar muchos días en ver las calles como estaban en el mes de mayo las de Barcelona.

## Gibraltar continúa en su actitud antimarxista

Gibraltar.—Desde el día de hoy, no se admite para la España roja, ni correspondencia ni pasajeros, pues las autoridades británicas no están dispuestas a que la plaza sea considerada como refugio de indeseables marxistas.

## Accidente marxista

Barcelona.—A las once y media de esta noche en las inmediaciones del pueblo de El Bonete (Albacete) sucedió un accidente automovilístico a consecuencia de un choque entre una camioneta y un coche oficial que iba ocupado por el subsecretario de «Asistencia Social» Mestres Puig y tres acompañantes.

Los cuatro resultaron gravemente heridos.

## Por supuesto espionaje

### 200 detenidos en Madrid

Madrid.—Más de doscientas detenciones han sido efectuadas en esta capital como consecuencia del descubrimiento de «una asociación de espionaje», cuyos miembros se esforzaban en dar a las autoridades nacionales informes relacionados con hechos ocurridos en el interior de la zona roja y relativos al movimiento de tropas marxistas.

Se asegura que muchos de los detenidos han sido fusilados.

Comprando en CASA NODAL un pantalón Brichs de pana, una camisa uniformada y una cazadora, irá elegante y comprará bien Gran surtido en Mantas, Panas y Tejidos Comercio, 63 y 65 - TOLEDO

EXTRANJERO

# La crítica situación financiera en Francia

VON NEURATH IRA A LONDRES

## El ministro alemán de Negocios Extranjeros acepta una invitación de Eden

Se atribuye excepcional importancia a su próxima visita

Berlín.—El barón Von Neurath, ministro de Negocios Extranjeros del Reich, ha aceptado la invitación de su colega inglés Anthony Eden para realizar un viaje a Londres.

Saldrá Von Neurath de Berlín para Inglaterra el día 23 del corriente. En Londres celebrará conferencias con Neville Chamberlain, jefe del Gobierno inglés, y con Eden.

Se atribuye a la visita de Von Neurath excepcional importancia, porque, sin duda, abordarán cuestiones de suma importancia política y de especial interés para los dos países.

La Prensa extranjera comenta el viaje de Von Neurath

Londres.—Toda la Prensa extranjera dedica especiales comentarios a la visita del barón Von Neurath a Inglaterra y sus próximas conferencias con destacados políticos ingleses, por cuanto significa de cordialidad entre ambas potencias europeas.

Especialmente los periódicos ingleses, formulan comentarios muy favorables a las próximas entrevistas, que según indican, contribuirán al acercamiento de Alemania e Inglaterra.

La impresión general es que han mejorado mucho las relaciones entre las cuatro potencias, Alemania, Italia, Inglaterra y Francia.

El padre de un legionario italiano, caído en España, quiere ocupar el puesto de su hijo

Tortona.—En la Legión de voluntarios se ha recibido una emocionante carta de Ernesto Pedaggo, de la quinta del 91, ex combatiente de la gran guerra y padre del voluntario italiano Vicente Pedaggo, caído gloriosamente bajo las banderas de España.

El bravo ex combatiente solicita un puesto en la Legión, reemplazando a su hijo, «para seguir combatiendo como él —afirma— por el triunfo de la civilización fascista».

**Abarzuza y Compañía**  
Criadores y exportadores de vinos

CADIZ

Los «Cruces de fuego» belgas preparan una marcha sobre Bruselas

Bruselas.—La ley de amnistía votada por las Cámaras sigue produciendo indignación en los medios patrióticos.

Los «Cruces de fuego del Henaut» quieren marchar sobre Bruselas. Los Comités, reunidos en Charleroi decidieron requerir el apoyo de todas las Federaciones de antiguos combatientes, inválidos y víctimas civiles de la guerra.

La orden del día declaró el máximo respeto a la Constitución y la Monarquía.

El objeto de la marcha sobre Bruselas será pedir al rey la destitución del Gabinete Van Zeeland, la disolución de las Cámaras y la convocatoria de elecciones generales sobre el tema de la amnistía.

Los Bancos se han visto obligados a anticipar al Estado diez mil millones de francos

«ECHO DE PARÍS» achaca a Blum la culpa del desastre financiero

París.—La situación financiera se hace en Francia cada día más crítica. Los Bancos de Francia se han visto obligados a anticipar al Estado diez mil millones de francos como medida urgente para hacer frente al pavoroso problema que amenaza a Francia.

El Estado se ha visto obligado a recurrir a los Bancos en la imposibilidad de recurrir al crédito particular, pues un empréstito en estos momentos no hubiera tenido éxito.

Se anuncia la adopción de importantes medidas finales, tales como el aumento en los derechos de sucesión, rentas del trabajo, el cétera, como asimismo el aumento del café, gasolina, transportes ferroviarios, gas, electricidad, tarifas postales y telegráficas y telefónicas. Las tarifas de Aduanas también serán aumentadas, lo que hará que el tráfico internacional se haga más difícil.

El Consejo de Ministros se ha reunido para discutir estas medidas y ha anunciado que tan pronto sean aprobadas por el Consejo serán llevadas a la Cámara para su discusión, lo que se hará en sesión urgente a fin de que el proyecto entre en vigor la próxima semana.

París.—El periódico «ECHO DE PARÍS», al comentar la situación financiera, la define crítica y desastrosa, achacando la culpa al Gabinete de Blum. Dice que éste, después de haber llegado a Canosa, se dirige ahora directamente hacia Waterlloo, o sea hacia un desastre total, y que el caos financiero tendrá indudablemente repercusiones en el extranjero.

Los ambientes anglosajones, que con respecto a la alineación del franco con el dólar y la libra esterlina, habían mirado con cierta simpatía a Francia, no se recatan ahora de mostrar su disgusto, atribuyendo las causas de la descomposición francesa a las luchas sociales y a las complacencias del Gabinete Blum hacia las imposiciones de los partidos de extrema izquierda, tales como la concesión de la semana de cuarenta horas, ocupación de fábricas, etc.

Los mejores vinos  
VINO DE LAS CINCO PERLAS  
**A. QUIJANO**  
PUERTO DE SANTA MARIA  
**CADIZ**

En la Catedral de Méjico se celebran funerales por el general Mola

Cartagena (Colombia).—El periódico local «El Figaro» publica el siguiente despacho telefónico fechado en Méjico:

Méjico.—Esta mañana se celebraron en la Catedral solemnes funerales por el alma del general Mola, a los que acudieron los más destacados miembros de la colonia española y numerosos oficiales del Ejército nacional.

Mientras tenía lugar la ceremonia religiosa, se congregaron en los alrededores del templo grupos de comunistas que se manifestaron abiertamente contra el fascismo y prorrumpieron en denuestos contra los que se encontraban en la Catedral.

Momentos antes de la terminación de los funerales, fuerzas de Policía acudieron a las inmediaciones para impedir cualquier incidente. En efecto, apenas salieron de la iglesia los que así honraron al general Mola, los comunistas comenzaron a insultarles, mientras vitoreaban a Rusia y al marxismo. Como es natural, los españoles no toleraron los insultos y se lanzaron contra los comunistas, juntamente con los militares, que desenvainaron sus sables y con ellos pudieron defenderse hasta que la Policía disolvió los grupos, no sin grandes esfuerzos.

## Los obreros españoles protestan ante la Conferencia del Trabajo de Ginebra de la presencia de delegados del «Gobierno,, rojo

Ginebra.—Los obreros españoles de la C. N. S. de Salamanca han enviado al director de la Conferencia Internacional del Trabajo una enérgica protesta por el hecho de que en las sesiones figure un delegado acreditado del Gobierno rojo de Valencia. En ella se dice:

«El Gobierno de Valencia no tiene derecho de designar representantes españoles a la Conferencia del Trabajo, porque ejerce su autoridad solamente sobre un tercio del territorio español, porque no es el Gobierno legítimo de España, por la ilegalidad de su arribo al poder y las numerosas violaciones de la Constitución para todos los que conocen los hechos.

Además no está en las condiciones jurídicas pre-

cisas para intervenir en la Conferencia del Trabajo, porque no ha respetado las relaciones civiles que regulan las organizaciones obreras: no solamente han impedido el funcionamiento normal de todas las organizaciones cuyas ideas no coinciden con las teorías ideológicas del Gobierno; han perseguido cruelmente a los obreros que consideraban disidentes y han condenado sistemáticamente a muerte a sus jefes y militantes. Ponemos a disposición de la Conferencia la más amplia documentación.»

La protesta cita, entre otros, el caso de la hacienda de trabajos de Barcelona, en la que un centenar de obreros y empleados han sido asesinados sólo por la divergencia de sus opiniones sindicales.

## Los católicos de todo el mundo al lado de sus hermanos de España

### Consolador espectáculo de solidaridad cristiana

«L'Osservatore Romano» publica la siguiente noticia, venida de la lejana Australia:

Nosotros, obispos de Australia y de la Nueva Zelanda, reunidos en Congreso en Adelaida, deseamos expresar nuestra más profunda simpatía por nuestros hermanos atribulados, obispos, sacerdotes, religiosos y religiosas, y la población católica de España. Uniéndonos a todo el mundo cristiano, rogamos y rendimos homenaje a las nuevas víctimas inmoladas por odio a la Fe; nos unimos a aquellos que han sobrevivido para llorar entre las ruinas de España, y deploramos la destrucción llevada a cabo por los enemigos de Dios y de la Religión; y como prueba de nuestra simpatía, abrimos una suscripción de socorro para España, en la que ofrecemos a los australianos y a los neo zelandeses fieles a Dios contra las potencias del mal y del ateísmo, la ocasión de ayudar a reconstruir los altares profanados en la España católica.

En el mismo «L'Osservatore Romano» vemos cómo el Episcopado yugoslavo se preocupa de sus hermanos españoles. Primero el arzobispo de Zagabria, monseñor L. Stepinac, el cual ordena dedicar oraciones en el mes de octubre, a fin de implorar del Señor que cesen los sacrilegios en la tierra que

ha dado a la civilización y a la Iglesia tantas figuras gloriosas, desde San Isidoro de Sevilla hasta San Ignacio de Loyola; después es el obispo de Veglia, monseñor Srebernic, quien en una carta pastoral invita a su Clero a «vigilar y a rogar», a fin de que el Señor aleje de todos los pueblos y de una manera muy especial del pueblo croata, la peste comunista. «Resultado evidente—dice el prelado—todo lo nefando que es esta plaga social».

Otro día es el arzobispo de Sarajevo, monseñor Saric, quien dice a sus fieles: «Mientras allá—refiriéndose a España—se profanan las iglesias y cuanto hay de más sagrado, postrémonos nosotros en acto de expiación por tantos males».

Otra prueba nos viene de nuestros hermanos de Austria. Por iniciativa del eminentísimo señor cardinal arzobispo de Viena, en todas las iglesias del país se celebran sin interrupción preces dedicadas a nuestra Patria, y con ello se logra que los cultos «pro España» se celebren en el país amigo sin ninguna interrupción. Las noticias que nos llegan de aquella católica nación, nos permiten asegurar que a las preces por España vienen concurriendo infinidad de fieles, demostrando su piedad y la simpatía que sienten por nuestra causa aquellos verdaderos amigos de España.

LOS LABORISTAS CONTRA EL COMUNISMO

## El Labour Party declara la guerra al partido comunista británico

Londres.—«Sunday Despatches» declara que los principales jefes del partido laborista inglés, como Sir Walter Citrine, secretario general del Congreso de los Trade Unions; Ernest Bevin, presidente de la Unión de los obreros del transporte, y Alfred Smith, secretario de la Unión de los obreros mecánicos, han decidido declarar la guerra al partido comunista inglés.

Los jefes laboristas han logrado reunir un importante sumario, donde se prueba que los comunistas ingleses se han entregado a intrigas contra el Congreso de las Trade Unions.

Algunas resoluciones presentadas bajo formas anodinas, por los sectores sindicalistas locales, al Congreso de las Trade Unions, han sido elaboradas por un Comité central, que toma sus órdenes del partido comunista, y numerosos agitadores operan según las instrucciones de Moscú, esforzándose, por impedir que los jefes sindicalistas arreglen lo mejor posible los intereses obreros en los conflictos sociales con los representantes patronales.

Sir Walter Citrine está pronto, si fuese necesario, a hacer públicos los manejos comunistas dictados por Moscú.

**MARQUÉS DEL MÉRITO**  
Vinos y Coñac  
JEREZ

Café y Restaurant **Pedraza**  
Todo confort  
Prado, 11.—Talavera de la Reina.

**Casa Díaz**  
La mejor en flambres  
TOLEDO

# La vida en Toledo | Toledo manifestó de un modo delirante su júbilo por la conquista de Bilbao

Sección religiosa

DIA 22

Tan pronto como ayer tarde recibimos la noticia de la toma de Bilbao—próximamente a las tres y media de la tarde—una cartelera de EL ALCÁZAR, fijada en la Plaza de Zocodover, dió a conocer la fausta nueva al público toledano, que en gran masa se congregó en pocos momentos frente al edificio del Requeté mostrando un delirante entusiasmo.

La noticia cundió rápidamente por la ciudad, produciéndose en todos los barrios un júbilo indescriptible. En las calles céntricas aparecieron en seguida colgaduras, guirnaldas y rótulos alusivos a la gran victoria conseguida por el Ejército nacional.

Un aviso radiofónico había prevenido al público que la manifestación en que había de mostrarse de un modo colectivo la alegría popular por la conquista de Bilbao se iniciaría a las seis y media de la tarde en la Plaza del Ayuntamiento.

A esa hora el aspecto de la plaza era en verdad imponente. Las Casas Consistoriales se hallaban engalanadas, y sobre las colgaduras, destacaba un gran retrato del Generalísimo Franco.

Ya desde antes de dicha hora circulaba por las calles la hoja extraordinaria editada por EL ALCÁZAR con las primeras informaciones relativas a la entrada de las tropas nacionales en Bilbao. Aunque se hizo una tirada muy copiosa, quedó agotada en breve espacio de tiempo, pues el público arrebatada materialmente los ejemplares a los vendedores, que no pudieron servir en los barrios extremos toda la demanda de números que les hacían.

La manifestación se puso en marcha alrededor de las siete de la tarde. Casi al mismo tiempo apareció una patrulla de aviones nacionales que estuvo evolucionando sobre Toledo, haciendo arriesgadas evoluciones, durante todo el tiempo que duró el acto público.

En la comitiva figuraban la bandera nacionales, las de las milicias y las de las naciones amigas. Con ellas abría marcha la banda de la Academia militar, al mando de su director maestro Martín Gil.

El gentío era imponente. Los obreros y obreras de la Fábrica Nacional de Armas, que abandonaron el trabajo para sumarse a la manifestación tan pronto tuvieron noticia del acontecimiento, formaban parte del cortejo con sus flamantes banderas, confeccionadas

por suscripción voluntarias entre los operarios del establecimiento.

También figuraban en la comitiva la Falange de segunda línea, el Requeté, la bandera de Castilla, los «flechas» y «pelayos», las Margaritas, la sección femenina de Falange, las representaciones oficiales y locales y otras muchas comisiones.

Al tiempo de ponerse en marcha la manifestación, el carrillón de la catedral hizo vibrar sus campanas solemnes en honor del acontecimiento.

Presidían el cortejo, con el insignie general Yagüe, el obispo auxiliar, en representación del cardinal primado; el gobernador militar de la plaza, teniente coronel señor Emperador; el gobernador civil, señor Cirujano; el alcalde, señor Aguirre; el presidente de la Diputación, señor Basarán, además de otras destacadas personalidades militares y civiles, entre las que figuraban Comisiones del batallón de Voluntarios de Toledo, Guardia civil, etc. La Academia de alféreces tenía también en el cortejo una brillante representación.

La manifestación era numerosísima, verdaderamente grandiosa. Puede decirse que nadie en Toledo quedó sin sumarse a ella. Y su paso por las calles céntricas fué verdaderamente apoteósica, pues desde los balcones de la calle Ancha y otras calles céntricas, arrojaban «confetti» sobre los manifestantes, además de aplaudirlos con entusiasmo desde ventanas y balcones.

Los vítores patrióticos eran incasantes. La banda iba entonando los himnos de la Legión, Oriamendi y Requeté, que el público coreaba con frenesí.

Los moros de las fuerzas Regulares ofrecían una nota muy simpática profiriendo vítores españoles y entonando canciones árabes. Para ellos hubo también muchos aplausos.

Ya en Zocodover, desde un balcón del edificio de Falange, el general Yagüe dirigió la palabra a los manifestantes, pronunciando un discurso cálido, vibrante, pleno

de conceptos henchidos de patriotismo, que entusiasmó a la multitud, quien le aclamo frenéticamente.

Desde Zocodover la muchedumbre se dirigió al Gobierno militar, frente al cual se repitieron las manifestaciones de entusiasmo.

Hasta última hora de la noche el júbilo en toda la ciudad excedió a toda ponderación.

## Discurso del general Yagüe

Día grande para España; según comunicados de Salamanca, aunque todavía no han tenido confirmación oficial, las tropas nacionales han entrado en Bilbao; el Ayuntamiento ha sido asaltado; los puentes que los rojos habían volado han sido reconstruidos por nuestros pontoneros; todos los milicianos, excepto dos batallones, se han rendido.

Esta victoria nos ha costado la caída de un gran titán, el general Mola; ha caído cuando sus sueños se iban a convertir en realidades; cuando iban a tomar cuerpo todos sus planes, concebidos en tantas noches sin sueño, cuando por fin iba a cerrar aquella tenaza que él había fraguado, ha muerto el general Mola; pero no obstante, vive, porque aunque su materia está sepultada bajo la tierra, su espíritu vive y está con nosotros. ¡¡General Mola, Presente!!

Franco se ha puesto al frente de nuestras tropas, y él nos traído la victoria.

Jamás podremos comprender lo que significa la toma de Bilbao, el valor que han tenido que derrochar nuestros bravos soldados, que sin pertrechos de montaña han coronado los picachos montañosos con su bagajea cuestras, arrastrando los cañones lo que ha sido pasmo y admiración de los técnicos extranjeros.

Toledanos, recordad los momentos de angustia cuando aquel tabor de regulares y aquella bandera de la Legión asaltaban las puertas de vuestra ciudad para liberar a los

héroes del Alcázar, y pensad en los que habrán pasado nuestros hermanos de Bilbao hasta poder abrazar a nuestros soldados y poder sin temor a ningún castigo gritar con todo su corazón. ¡¡Viva España!!

Los españoles que están contra nosotros son unos valientes, y, os digo españoles a pesar de que la primera vez que se lo llamé recibí varias cartas en sentido que pudiera calificar de r proche, porque cuando después de once meses pasados de derrota en derrota, sin una victoria no se rinde es porque son españoles.

Y quizás más españoles que muchos de la retaguardia nacional, o de viejos comerciantes que se están aprovechando de la guerra para medrar en sus intereses, o despreocupados políticos que siguen con sus intrigas para después seguir mangoneando.

Todos estos no son españoles; son bastardos, sin embargo, aquellos lo son porque ellos no tienen la culpa de que en su corazón hayan inoculado las ideas marxistas; su camisa roja hemos de teñirla de azul, sin odios de ninguna clase. Hoy el español debe perdonar para que todos nuestros enemigos vengan a gritar con nosotros al grito de ¡¡Arriba España!!

Se merecen el perdón, porque mueren por un ideal, y el hombre que muere por un ideal merece admiración y perdón; hemos de atraerle para llevar a sus cabezas ideas claras, y en su corazón ideas de amor, y se las hemos de dar con mimo, y con mucho más de mimo hemos de quitarles la camiseta roja para ponérsela azul, para que todos puedan gritar con nosotros: España, Una; España, Grande; España, Libre!

## Delegación de Hacienda

Señalamiento de pagos para el día 21 de junio de 1937.

Don Domingo García Casarrubio, don Felipe Avila Ortega, don Francisco Talavera Garrido, don Constantino Ortega Díez, don Isidoro Clamagirand Jiménez, don Manuel Hernández Rodríguez, don Nicasio García Esteban, don Baltasar Pérez Grueso, don Alejandro Gutiérrez Serrano, don Epimenio Ruiz Marín, don Valentín Sánchez Juanes, don Bernabé Bertolín Caballero, don Gregorio Conde Marín, don Francisco Conde Gutiérrez, don Gerrardo García Batres, don Bautista Calvo Fernández, don Mariano Brasal Rey.

DICE MARIANO:  
**Para comer bien, en el Comedor Vasco.  
Y para beber buena cerveza en  
el Bar España. - CADIZ**

**J. S. DE LA FUENTE**  
ANTIGUA CASA TELESFORO  
CONFITERIA Y FABRICA DE MAZAPAN  
PASTELES Y POSTRES VARIADOS  
Zocodover, 47 al 50  
--- TOLEDO ---

Se colocan cristales de todas clases  
**LA CUBANA**  
BLAS ANDREUS GOMEZ  
Grandes almacenes de loza, cristalería y calzados.  
Casa fundada en 1911 San Francisco, 21 :: Teléfono :: 2958

**CASA DURAN**  
Especialidad en artículos de viaje y Paquetería  
San Francisco, 30 y 35 :: (Cádiz)

**SANTORAL.**—San Luis Gonzaga. Santa Demetria, Santos Rufino y Marcia, San Eusebio, San Raimundo, San Inocencio.

La misa de mañana es en honor de San Luis Gonzaga. Rito doble, ornamentos blancos, misa propia.

**Evangelio del domingo.**—En aquel tiempo: Dijo Jesús a sus discípulos: Si vuestra justicia no es más cumplida que la de los Escribas y Fariseos, no entraréis en el reino de los Cielos.

Habéis oído que se dijo a vuestros mayores: No matarás, y que quien matare sea condenado en juicio. Yo os digo aún más: quien quiera que tome ojeriza a su hermano merecerá que el juez le condene la asamblea. Más quien le llame fátau, será reo del fuego del infierno. Por tanto, si al tiempo de presentar tu ofrenda altar, allí te acuerdas que tu hermano tiene alguna queja contra tí, deja allí mismo tu ofrenda en el altar, y ve primero a reconciliarte con tu hermano y después volverás a presentar tu ofrenda.

## Orden a toda la F. E. T. y de las J. O. N. S.

DURANTE TRES DIAS, ES OBLIGATORIO EL USO DE UNIFORME A TODOS LOS AFILIADOS; EN LA CALLE, EN LAS OFICINAS Y TALLERES

El delegado provincial, José Conde

## Jura de Bandera de los Alféreces

Mañana, lunes, a las 11, tendrá lugar en la Vega la solemne jura de bandera de los nuevos alféreces.

Bar y Restaurant **NUEVO METRO**  
FRANCISCO MORALEDA  
Servicio especial para Banquetes y Carta  
Plaza del Generalísimo Franco - Talavera de la Reina

## VENCEDOR

Pedro Díaz Lopez  
Jerez

**Palomino y Vergara**  
**Vinos y Coñac**  
**JEREZ**

# Emocionantes detalles de la ocupación de Bilbao

## Hasta los postrados salen a los balcones para vitorear a nuestras fuerzas

**Burgos, 22 (3 madrugada).**—(Especial para EL ALCÁZAR del enviado de la Agencia Faro).—Bilbao es ya de España. Este es el grito que sale hoy de todos los corazones. Cuando a media tarde hemos entrado en Bilbao con nuestras fuerzas, hemos sentido un indescriptible entusiasmo sintiéndonos orgullosos de ser informados.

De mañana, las columnas que venían operando por el Norte de la ría, empezaron a avanzar hacia la izquierda, tomando posiciones a la misma entrada de la capital. El puente estaba inutilizado. Los rojos acababan de volarlo.

Las columnas del Sur tomaban mientras tanto San Pedro y las últimas posiciones.

Poco después, las brigadas de carros de asalto comenzaban a funcionar, haciendo a las tres de la tarde su entrada en Bilbao sin que se les opusiera resistencia alguna. Bilbao estaba tomado.

Nuestros carros de asalto hacían sonar sus hierros por las calles de la ciudad del Nervión y la gente, al notar que eran nacionales, se asomaban a los balcones con banderas blancas y demostraciones de júbilo.

Nuestros ingenieros realizaron una magnífica labor facilitando con sus trabajos incansables los pasos a la capital de las fuerzas de infantería y tanques.

Los tercios de requetés entraron mezclados con las fuerzas legionarias.

La ciudad, que se encontraba fuertemente defendida, estaba ya en nuestras manos. Nuestros soldados iban avanzando dando vivas y gritos de entusiasmo.

Ya entrada la tarde, en los balcones de la capital ondeaban los colores nacionales junto a las banderas blancas que cubían las calles.

La Guardia civil se abrazó a nuestros soldados y requetés, prorrumpiendo en gritos de ¡Viva España! y ¡Viva Franco!

Poco a poco nuestros soldados se fueron apoderando de los barrios de la ciudad. A las seis todo Bilbao era nuestro.

Los sufridos bilbaínos no se cansan de mostrar pruebas de los sufrimientos de que han sido objeto en los meses de prisión.

Tal fué el júbilo, que hasta enfermos postrados en el lecho, salieron a los balcones a vitorear a nuestros soldados y requetés.

Los niños, las mujeres, todo el mundo, saludaba entusiasmado con el brazo en alto.

Notas alegres todas las de hoy, pero no faltaban de ellas algunas que mostraban una vez más la barbarie roja. En la casa de la Maternidad había más de cien niños completamente abandonados, sin alimentos y sin nadie que los cuidara.

Por la noche, Bilbao volvía a ser el de siempre; y de los pechos de todos, salía el viva emocionado al general que murió poco antes de conocer su misma victoria.

## En un sótano de Las Arenas aparecen 150 niños recién nacidos

**Las Arenas.**—Cuando los Flechas Negras entraron en esta población, hallaron en la Casa de Maternidad a 150 recién nacidos, abandonados en un sótano oscuro y sin abrigo. Hacía cuarenta y ocho horas que no recibían ningún alimento. Los habitantes de Las Arenas, siguiendo los consejos de las emisoras nacionales, se echaron a la calle aclamando a las fuerzas del Ejército. Antes de fugarse, los milicianos destruyeron la fábrica de aluminio.

## Ataque del enemigo rechazado

Deja abandonado más de 400 muertos

**Salamanca.**—Un intenso ataque enemigo llevado a cabo en el frente de Madrid y por el sector de la carretera de Extremadura, ha sido enérgicamente rechazado, causándole al enemigo más de 400 muertos que ha dejado abandonados.

Indignación en Alemania por el nuevo crimen de los rojos

**Berlín.**—Al conocerse la noticia del ataque al crucero alemán *Louiski*, que ejercía vigilancia de control en aguas españolas, ha producido enorme indignación. Las autoridades se han dirigido al presidente del Comité de No Intervención dando cuenta del criminal atentado.

**Salamanca.**—Ya ondea en Bilbao la bandera española, el triunfo es de tan extraordinaria trascendencia que se puede perfectamente apreciar su alcance y su volumen por la magnitud de nuestra alegría, de la alegría profunda y elevadísima de tono que invade a todos los pechos; cualquier otra victoria de nuestro glorioso Ejército hubiese producido asimismo una enorme satisfacción, idéntica a la que sucesivamente nos ha ido produciendo todas las victorias que, a través de diez meses, jalonan el camino cada vez más ancho y encumbrado de la victoria final.

Pero Bilbao se singulariza en la incomparable alegría de esta hora apoteósica, porque no representa sólo un objetivo militar plenamente logrado, que ya sería suficiente para desatar el entusiasmo popular ni tampoco representa como en manera análoga se han alcanzado otras de Sur a Norte en la heroica empresa de reconquista material y moral acometida por nuestro Ejército. Bilbao es más, en Bilbao venía siendo desde hace años el esce-

nario donde han maniobrado a su antojo las fuerzas fundamentalmente antiespañolas; la socialista internacional, por denominación y la nacionalista también por definición, y desde otro punto de vista enemiga de la Patria; unos y otros lucharon siempre entre sí, los diferenciaban por lo menos una distinta concepción económica de la sociedad y no añadiríamos una fe religiosa, porque bien se ha visto como la han traicionado quienes decían profesaban, conduciéndose con los católicos españoles a la manera que Cain respecto a Abel.

Pero socialistas y nacionalistas dejaron de odiarse y se decidieron contra todo rencor a una tarea común cuando les llegó a unos y a otros la consigna ir contra España, tratando de hacerla mortalmente en el corazón de su historia y de su porvenir.

La monstruosa alianza no podía sorprender a nadie después de todo, puesto que es natural que los amigos del diario sean amigos entre sí, pero era natural también que España por su parte se alzase con la heroica resolución de que es la toma de Bilbao su último y trascendental episodio.

A las ocho de la noche las tropas ocuparon toda la ciudad

**Londres.**—Las Agencias Reuter y United Press han informado esta noche que alrededor de las ocho las tropas de Franco habían ocupado ya toda la ciudad de Bilbao. Los rojos separatistas se han rendido, sumándose a las manifestaciones de entusiasmo de la población, que han recibido a las tropas liberadoras con júbilo indescriptible.

Manifestación en Buenos Aires por la toma de Bilbao

**Buenos Aires, 19.**—Al conocerse en la capital de la República Argentina la toma de Bilbao por las fuerzas del general Franco; una compacta manifestación recorrió las calles principales, dando vivas a España y al Generalísimo Franco.

## Nuestros barcos no han hundido ningún buque rojo

**Salamanca.**—El Estado Mayor de la Armada ha dado una nota desmintiendo rotundamente la noticia publicada en la Prensa inglesa de que los buques de guerra nacionales ha echado a pique un buque mercante rojo que conducía mujeres y niños.

La verdad es que los buques de guerra nacionales han apresado a varios barcos mercantes rojos cuando huían de Bilbao, uno de ellos con niños y mujeres, que no ha sufrido daño alguno, siendo, por el contrario, cuidadosamente atendidos y auxiliados.

Estas mujeres y niños, entre los cuales había muchos casos de sa rampión y escarlatina, han sido desembarcados en el puerto de Pasajes.

## Vuelos de reconocimiento de nuestra Aviación

**Sevilla.**—Aviones nacionales, en número de 27, han efectuado vuelos de reconocimiento por los alrededores de Madrid, habiendo regresado sin novedad.

## La explosión del Jaime I ha causado 50 víctimas

**Sevilla.**—El número de muertos recogidos hasta ahora, con motivo de la explosión a bordo del Jaime I, se eleva a 50. Siguen sin conocerse las causas que motivaron la explosión.

## Un submarino marxista ataca a un barco alemán de control

**Sevilla.**—Un submarino marxista, ha atacado en aguas del Mediterráneo al crucero alemán «Louis ki», que se hallaba en servicio de vigilancia de control.

## Es falso que nuestra Aviación hoy ha actuado sobre Bilbao

**DURANGO.**—Nuestras tropas han entrado en Bilbao, en las primeras horas de la tarde de hoy, habiéndose izado la bandera Nacional en el Palacio de la Gobernación. Las fuerzas de la Guardia civil y varios batallones se han rendido.

Son absolutamente falsas, las noticias propagadas por la prensa roja que dice volaron sobre Bilbao 100 aviones nacionales, bombardeándolo, causando víctimas entre la población civil, toda vez que nuestra aviación hace tres días no vuela sobre la capital.

Se están ocupando los lugares estratégicos de la capital, donde reina la mayor tranquilidad, y las fuerzas nacionales son acogidas por el pueblo con un entusiasmo indescriptible, al verse ya libres del yugo que les oprimía.

## Se rinde la Guardia civil y los batallones que quedaban en Bilbao

**Durango.**—La Guardia civil que defendía el Ayuntamiento de Bilbao, se ha rendido a las tropas nacionales, al ocuparse la población igualmente se han rendido varios batallones que quedaban en el interior de la capital. Sobre la ría se han tendido varios puentes provisionales, que han facilitado el paso a los carros de combate.

## La bandera nacional ondea en el Ayuntamiento

**Durango.**—Las fuerzas nacionales han ocupado Bilbao, ondeando la bandera nacional en el Ayuntamiento y Ministerio de la Gobernación; las fuerzas que lo defendían se han entregado.

## La noticia en París de la toma de Bilbao

**París.**—La noticia de la conquista de Bilbao se extendió rápidamente por la capital francesa,

## Radio Berlín, al comunicar ayer la toma de Bilbao, rindió un homenaje a Mola

**Berlín.**—Los periódicos, en sus ediciones de tarde y noche, destacan en primer término el gran triunfo nacional de Bilbao. Radio Berlín dió la noticia a las seis y diez, y tuvo la delicadeza de rendir un homenaje al general Mola.

## Bombardeo de los reductos madrileños

**Sevilla.**—La Artillería ha bombardeado intensamente los reductos y fortificaciones del caeco de la capital madrileña, habiendo continuado éste hasta las cuatro de la tarde de ayer. Se ha observado un gran incendio en el interior de la capital. Parece ser debido a que algún obús ha alcanzado un polvorín que lo ha hecho explotar.

Anúnciese en  
EL ALCÁZAR

EL ALCÁZAR, deseoso de servir a sus lectores la más amplia y completa información de la guerra, ha incrementado sus servicios contratando con la prestigiosa Agencia informativa Faro otro de crónicas de telegramas de última hora que completarán los informes autorizados y cabales que nuestros lectores tienen de los actuales acontecimientos.

## Explosión a bordo del acorazado rojo «Jaime I»,

### 50 muertos y más de 100 heridos

**Salamanca.**—El Gobierno de Valencia ha facilitado una nota diciendo que a bordo del acorazado «Jaime I», fondeado en Cartagena, en el que se estaban haciendo algunos trabajos de reparación, ocurrió a las tres y veinticinco de la tarde del jueves una explosión interior, cuyas causas no han podido determinarse aún, produciendo averías de importancia y numerosas víctimas entre la dotación del acorazado.

El número de heridos pasa del centenar, y los muertos, hasta el momento, son 50.

Se su pone que a bordo del acorazado hay todavía algunas víctimas que no han podido ser extraídas.

Se han nombrado técnicos encargados de averiguar las causas que produjeron la explosión cerca del «Jaime I».

Acudieron en auxilio de éste, logrando extinguir el incendio que se produjo y que más tarde volvió a reproducirse.

Se han encontrado algunos heri-

dos más a bordo, suponiendo que aún quedan algunos dentro del barco, cuyo salvamento no podía iniciarse en tanto no se ha extinguido el fuego.

El Gobierno de Valencia rehusa dar más detalles sobre las causas de la explosión.

Los expertos navales extranjeros en Valencia creen que ha sido causada por alguna bomba con mecanismo de relojería, y señalan, a este respecto, las divergencias existentes entre el Gobierno y los anarquistas.

Se admite también la hipótesis de una inflamación de los depósitos de pólvora del navío, producida por la impericia de los marineros rojos, que en su mayor parte carecen de práctica suficiente.

El «Jaime I» fué recientemente puesto en fuga en un combate con el «Canarias». Después de averiado, fué remolcado al puerto de Cartagena, donde ha ocurrido la explosión, mientras se efectuaban los trabajos de reparación que precisaba.

Exclusivo para ELALCAZAR

# Bilbao, por Franco, para España!

Por Marián ALMAGRO

La hasta hoy «invicta» villa de Bilbao ha sido ya al fin conquistada por las armas de España. Su honor bastardo, pago a su traición continúa durante más de un siglo, desaparece al fin. Qué nefasta gloria va a guardar este Bilbao, sepulcro de generales y Ejércitos de España. Terribles recuerdos nos traerán siempre a la memoria sus sitios, en los que la sangre de España ha corrido ya por tres veces, y en dos ocasiones infundada, aunque heroica. De nuevo vuelve a España esta vieja villa castellana, pues castellano fué su fundador y castellano es el idioma de ella y de sus campos a todo lo largo de la ría y castellano se habló siempre por toda la izquierda de ese Nervión, que fué en la antigüedad límite de la latinidad, y que en la Edad Media ha sido, con el próximo Valle de Ayala, el camino por donde Castilla abrió cauce a su expansión, y llegó hasta el mar y fundó a Bilbao, allá por el 1300, y dió leyes castellanas a sus vascos, ya latinados, que entendían el idioma castellano y le hablaban y leían en sus seculares fueros. De sus renegadas ideas sale al fin esa villa de Bilbao, que ha sido siempre históricamente una ciudad castellana en tierras de Vizcaya.

Bilbao fué un puerto de Castilla y sus alrededores formaron un señorío que fué siempre fiel a los reyes castellanos, viviendo la vida agitada de los mismos. El separatismo vasco se notaba más allá, subiendo los montes que iban a Guernica, camino de la Guipúzcoa mucho más vasca, y que tardó mucho más en entrar con sus hombres en la Historia Universal de España y en hablar nuestro idioma y convivir en nuestras empresas.

Pero este Bilbao dejó de ser un día la capital de un campo más o menos castellano, pero fiel a sus destinos hispánicos y se hizo rico, poderoso y engreído. Sin sensibilidad espiritual, empezó a renegar de su ser y de su sino. Fué traidor a Castilla que lo fundó, y la estatua de don Diego López de Haro, que llevó a sus bilbaínos con sus riojanos al sitio de Algeciras, donde murió, dejó de ser símbolo de hispanidad.

Así, la primera ciudad que Castilla cimentó hacia el mar en tierras vascas, se hizo rebelde y ha llegado a ser la más difícil muralla contra los destinos y sentimientos de España.

En el siglo XIX fué el foco del liberalismo y de la bastardía, dejándose querer fraudulentamente del inglés y de Francia. Luego, el separatismo y el marxismo hicieron allí su nido. Bilbao fué desde el siglo XIX clima propicio para todas las negaciones de España y siempre encontró la protección de nuestros enemigos seculares—Inglaterra y Francia—cuando las armas de España quisieron de verdad, con sangre y con fuego, tatar esa brecha que representaba Bilbao, siempre rebelde: ayer, a los carlistas soldados de la tradición, hoy al Caudillo Franco.

En estos momentos, cuando los soldados de España añoran a su general Mola, no sé qué augurio feliz nos trae este sitio de Bilbao entre los recuerdos de sus luchas, siempre fatídicas para nuestra España. Zumalacárregui muere en la primera tentativa. Los Ejércitos de Derregarai fracasaron la segunda vez. Ahora nuestro Mola no ha podido ver el triunfo cercano, cuando sus soldados iban a conseguir la victoria. Pero entre tanto dolor antiguo (nuevo) yo percibo auguralmente ante la conquista de Bilbao una alegría presentida, que el eco de una vieja canción de los soldados de don Carlos me dice al corazón que va a resultar profética para los destinos de la Patria. Canción que durante un siglo han cantado las gentes que sintieron las guerras carlistas y que yo aprendí de niño en mi tierra:

«Y cuando los carlistas  
hayan «tomao» Bilbao,  
entonces los carlistas  
a España habrán «salvao».

Canción de guerra cuya profecía cierta queremos ver cumplida con la alegría y el regocijo que sentimos al acercarnos paso a paso a la conquista de ese baluarte antiespañol, y al presentir para siempre el logro de este fin, más de un siglo anhelado.

Bilbao va a ser reconquistado ahora en nombre de España para siempre. Va a ser reconquistado con sagre y con fuego para lo que el espíritu hispánico representa. Al fin va a ser tapada la brecha que al hacer traición a sus propios destinos, hace más de un siglo, abriera esa villa que Castilla fundara, para incorporar al montañés vasco, noble y sano, a las empresas universales de España. Empresas en las que el vizcaíno tomó su parte, y cuyas glorias volverán a revalorizarse tras esta guerra de reconquista de todo lo que representa España, ya que esas mismas glorias han hecho posible con su valor eternamente vivo esta guerra de salvación. Glorias eternas y sentir de España por las que los viejos carlistas lucharon y que hoy defienden y sienten los camisas azules y boinas rojas, nervio y corazón del Ejército que rige el Caudillo Franco.

Al entrar vencedores en Bilbao estos carlistas de hoy, después de este tercer y último sitio, esa vieja canción gana un eco de profecía para bien de España.



# DEPORTES



## A los vascos les prohíben la entrada en Polonia

### Los ingleses participan en la Copa del mundo

Los ingleses tomarán parte en la copa del mundo

Londres.—En los entrenamientos que han tenido lugar en Llandudno, País de Gales, con ocasión de haberse reunido la Federación Inglesa, se decidió tomar en cuenta—muy seriamente, como lo hacen todos los hijos de la Gran Bretaña—el inscribirse en la competición mundial que se disputará el año próximo en París.

Esta decisión ha sido tomada en vista de la actitud muy favorable hacia la participación de los delegados ingleses, sobre todo de Mr. Sutcliffe, presidente de la Liga de Foot-Ball.

### AVIACION

Bruno Mussolini tomara parte en la carrera Isires-Damasco-París

Roma.—Los nueve aviones italianos que se habían inscripto para tomar parte en la carrera Nueva York París, al ser suspendida ésta han decidido participar en la prueba de compensación Istes Damasco-París.

El hijo del Duce, Bruno Mussolini, pilotará un avión en esta carrera.

### FUTBOL

#### El partido de las dos Europas

Amsterdam.—El señor Lotsy ha declarado a la prensa, que todos los seleccionados para el equipo de Europa occidental, han respondido afirmativamente.

El match que tendrá lugar el 20 de junio en Amsterdam, tiene asegurado el éxito.

Veinticinco mil espectadores han dado a conocer su intención de ir a Amsterdam. Por otra parte, los belgas están organizando trenes especiales. Es decir, que probablemente el partido se jugará a taquillas cerradas.

El portero de Europa Central, Planidea, que había resultado herido en Estrasburgo y que se temía su abstención, está restablecido y ocupará su puesto el 20 de junio.

La cuestión del arbitraje ha dado lugar a discusiones. El señor Lotsy había propuesto un árbitro holandés; pero la F. I. F. A. no lo estimó así y decidió que el match sería dirigido por un árbitro perteneciente a un país que no tenga ningún jugador seleccionado en ninguno de los dos equipos. Es muy probable que sea un inglés el que arbitre el partido.

En cuanto a los jueces de línea serán designados por la Federación Holandesa.

### NOTA DEL DÍA

Con la alegría que pueden suponer los lectores, acogimos la noticia. Eizaguirre va a jugar el próximo domingo, alineado con una selección de la cuarta bandera; pero nuestras esperanzas de ver actuar al internacional y valiente alférez de la Legión, se han defraudado. Eizaguirre no pudo alinearse; sus deberes militares se lo han impedido; antes que el deporte tiene obligaciones que atender, y por ello no lo hemos podido aplaudir en Palomarejos. Pero no importa, si el domingo no pudo ser, no tardará mucho tiempo en que los aficionados toledanos puedan contemplar la actuación del internacional. Eizaguirre, tan patriota y tan español, tan pronto como pueda ofrecernos esa oportunidad, lo hará. Y Toledo sabrá dispensar a quien tan generosamente se presta, un recibimiento como se merece, militar y futbolísticamente.—V. CH.



Eizaguirre, que el pasado domingo estaba alineado para jugar en un partido benéfico y que sus deberes militares lo han impedido

Al equipo de fútbol vasco no se le permite la entrada en Polonia

Varsovia.—El ministro del Interior, de acuerdo con las entidades deportivas, ha prohibido terminantemente la entrada en Polonia del equipo de fútbol que los rojos separatistas de Bilbao han lanzado a Europa para hacer propaganda comunista.

### CICLISMO

Bartali no correrá en la Vuelta a Francia

Milán.—Gino Bartali, el célebre campeón ciclista italiano, se había reservado de dar una respuesta definitiva sobre su participación en la próxima Vuelta a Francia, esperando los consejos de su médico.

La visita médica ha tenido lugar hace unos días, pero hasta hoy Bartali no ha mandado el certificado médico a la F. C. I.

El corresponsal en Florencia de la «Gazzeta dello Sport», que ha hecho un reportaje a Bartali, ha dado la noticia que el corredor italiano no correrá en la Vuelta a Francia. El médico ha dicho que los esfuerzos de la Vuelta podían perjudicar su salud.

## La Vuelta ciclista a Alemania

Se está corriendo la interesantísima prueba ciclista de Alemania. Se llevan ya corridas siete etapas, cuyo resultado al final de ésta es el siguiente: Primero, Edgar De Caluwe, los 238 kilómetros en 6 horas 37 minutos; segundo, Geyer, 6 horas 37 minutos 25 segundos; tercero, Petersen, 6 horas 38 minutos 30 segundos.

FRANCISCO ABASCAL

COSECHERO Y EXPORTADOR DE ACEITUNAS SEVILLANAS SEVILLA

Hotel Gades

JUAN GOMEZ

Argantonio, 6.—Teléfono 1284 CADIZ

### En la cumbre del heroísmo.—

Una mujer navarra, espejo de las mujeres españolas: Doña Petra Lajusticia San Juan, viuda de Miedes

Por el PADRE GETINO

(CONTINUACIÓN)

dre, pues los de su padre y hermano ya los conocía. Entre los millares de víctimas sacrificadas por los rojos, siempre será tenida por una de las más ilustres esta doctora, apóstola, virgen y mártir, que pasó por este mundo haciendo siempre bien, ante cuyo cadáver decían muchos: ésta que a tantos salvó de la muerte, no encontró quien la salvase a ella.

Las víctimas cuarta y quinta fueron José y Jaime, que el 22 de julio, víctimas de la traición de la portera, que ocultamente dejó pasar unos milicianos rojos con ametralladoras a la terraza de la casa, tuvieron que abandonarla, acompañando a su buena madre a casa de unos amigos. No fueron éstos tan hidalgos como solían serlo

algunos de los rojos—y esta es la nota más triste que hallo yo en muchas gentes de derechas a lo largo de las penas a que en esta persecución estamos condenados—y tuvieron doña Petra y sus hijos que salir al instante, donde fué cazada con sus dos cachorros y llevada al Comité rojo de la casa de Correos, desde donde a ella se la mandó a la calle el mismo 22 de julio a la una de la noche. A las cinco y media ya estaba allí otra vez la piadosa leona, sin poder ver a sus hijuelos, como prometido le habían, porque de Correos los trasladaron a la Diputación y luego a la cárcel y desde allí, con otros muchos, tras larga detención, al suplicio.

Y ocurrió en la cárcel una escena sublime: José y Jaime tuvieron noticia de la muerte de su padre y de sus dos hermanos Carmen y Luis; daban por probable la de los dos que habían quedado en el Alcázar tan combatido, y desde luego comprendían que desde allí no podían atender a su madre; suponían también asesinada a su hermana Petra, que había quedado sola y en poder de los rojos en su botica de Muela de la Jara. Viendo a su madre sola acordaron escribir al Comité rojo que tuviera piedad de ella y dejase a uno de sus hijos para que la atendiera o la llevasen allí para morir con ellos.

Al Comité le impresionó tan noble propuesta y dicen que aceptó el indulto, pero hubo fuera quienes se opusieron a él, alegando que a los Miedes no se les podía

indultar porque habían sido las presas codiciadas y además el cambiarles era inútil intento.

Bien estaban los Miedes—la familia más carlista de Toledo—en la Olimpiada de caballeros de la fe que se preparaba para el 23 de agosto, aniversario del nacimiento de Jaime Miedes y nacimiento para la gloria de los ochenta y tantos eclesiásticos y seculares que formaban la gloriosa cohorte, próxima a recibir la palma del martirio.

Antes de amanecer fueron sacados de la cárcel, camino del Salobre, donde la carretera, ancha y llana, dobla formando un poco de herradura. Iban los confesores de la fe—porque todos lo eran, rezando grave y devotísimamente el rosario—uno de los rosarios de la Aurora más gratos a la Virgen Santísima. Al llegar al lugar de la ejecución, el señor deán don José Polo Benito, dirigió caldeadas palabras de aliento a los campeones de la Nueva España víctimas del odio de los rojos, y conminó a éstos con un castigo próximo.

Más ahora empieza a resonar la ópera inefable de los cantores de la fe. Al ponerlos en semicírculo para segarlos mejor con la ametralladora, entonan cánticos religiosos a Cristo Rey, que empezando a resonar plenos y estremecedores como el bramido de las olas encrespadas, iban descendiendo de tono a medida que caían en tierra los orfeonistas de la por una parte sublime y por otra

# “Yo he sido espía rojo,”

**Se intentaba envenenar a los españoles.—Un plan tenebroso para introducir en España la guerra bacteriológica.—Bosoutrop, aviador y diputado francés, preparaba el criminal atentado**

Merced a los servicios secretos, se ha descubierto a tiempo una infame conspiración con el propósito de introducir en España la guerra bacteriológica. Uno de los complicados ha escrito una serie de artículos, el primero de los cuales publicamos hoy. El informe completo, rico en documentación literaria y gráfica, será sometido a examen y estudio de las autoridades extranjeras para que conozcan a qué extremos apela la España roja y sus aliados para combatir a la España de Franco.

**1** Había entrado casi a viva fuerza en aquel cabaret de Montmartre. Parecía que la fatalidad me empujaba. Lina, mi buena Lina, trató en vano de contenerme:

—¿No has bebido bastante? Te estás matando. Vamos a descansar.

Tenía razón Lina. Llevábamos toda la tarde y parte de la noche recorriendo todos los bistrós de aquel equívoco París, de la colina santa, mancillada por el vicio cosmopolita que corona la basílica del Sagrado Corazón. La cabeza me daba vueltas; pero sentía la necesidad de beber, de beber sin tasa, de oír música canalla y de aturdirme. Mis últimos centenares de francos se arrugaban nerviosos en mi cartera, asomando los bordes pálidos en un deseo de escapar. Nunca como aquel día me había parecido mi porvenir más incierto y confuso y mis empresas más estúpidas. A vueltas en mi imaginación para buscar solución al problema no lo encontraba, y este con vencimiento me había sumido en un desorden tal de ánimo que sólo buscaba el alcohol y el olvido por no atreverme a pedir a la muerte el remedio final. Lina, muy inquieta,

comprendiendo lo que pasaba, se había sentado cerca de mí.

—Beberemos la última botella, pequeña.

—No seas loco. No bebas más. Te estás matando.

En el cabaret, que se llama «El Romance», lo recuerdo bien, había una gran concurrencia aquella noche. Entraban y salían hombres y mujeres, algunos de los hombres con el aire receloso y taimada del conspirador. De los reservados llegaba el rumor de la conversación de muchas gentes. De uno de estos reservados surgió una persona que conocí al instante, un hombre bajo, regordete, con rostro moftetudo de niño, sobre el cual parecían una irreverencia unas gruesas gafas de concha. Era Max Aub, al que había conocido en el Ateneo de Madrid, en el Lyceum Club y en la terraza del Regina.

## Quién era Max Aub

Intelectual cien por cien, según el figurín de la última década en España. Nunca pude saber exactamente cuál era su nacionalidad. Creo que alguna vez le oí hablar de su madre belga, de su padre alemán y de que él había nacido en

Valencia. Pero no podría asegurarlo. Desde luego, era un trola mundos que viajaba constantemente por Francia, Suiza y Alemania. Él decía que se dedicaba a negocios, aunque su actividad más acusada era la política y la literatura. Amigo de Azaña, cultivaba el teatro vanguardista, que publicaba en tomos; pero nunca se llegó a representar. Vestía con una elegancia afectada y se hospedaba en los grandes hoteles. Pero era comunista; nunca trató de ocultar sus opiniones.

La revolución nos había arrastrado a París. Habíamos salido casi al mismo tiempo de España; él con misiones especiales importantísimas a las órdenes de nuestra Embajada, y yo un poco a la ventura por aquel cataclismo espantoso, que venía de pronto a desvanecer todos mis sueños. Conviene que el lector sepa quién era y de dónde procedía yo.

No por la vanidad estúpida de creer que mis andanzas puedan tener interés para la Historia, sino para la mejor comprensión del extraordinario relato que va a seguir; para expresar como me vi complicado, a pesar mío, en este tenebroso «affaire» del envenenamiento bacteriológico de España que hubiera hecho las delicias de un balazo si el novelista de «La Comedia Humana», hubiese vivido en nuestros días.

## Una vida azarosa

Yo soy un producto típico de la pequeña burguesía española. Mi pa-



1 Comandante, D. Julián Troncoso; 2 Capitán, D. Miguel Ibáñez; 3 Doctor, D. Alberto Anguera; 4 Secretario, D. Miguel Troncoso; 5 Intérprete, Sr. Ramón Riva. DETENIDOS: 6 Luis Chabrat; 7 Lean Rougennec

dre fué un jefe de administración que murió jubilado dejando a su viuda y a su prole en un desamparo ostentoso y lleno de agobiadoras obligaciones.

No pude terminar la carrera de Leyes que había empezado y tuve que ganarme la vida como pude en las letras y en el periodismo dejándome llevar de mis aficiones. Publiqué dos o tres libros de ensayo y crítica, que tuvieron mediana aceptación y el maestro Ortega me dió el espaldarazo admitiéndome a colaborar en su «Revista de Occidente». Allí conocí a todos los gerifaltes de la intelectualidad española y de la Institución Libre de Enseñanza. Allí, precisamente, se inició mi amistad con Max Aub que iba como un simpático zascandil de grupo en grupo, llevando los últimos enredos y chismes de la vida literaria madrileña.

Conviene advertir que pertenecí a la minoría intelectual que no había renegado del cristianismo. Antes bien trataba de compaginarlo con las realidades de la vida moderna y buscaba explicaciones científicas a los misterios y los artículos de la fé. En una palabra: era un demócrata cristiano de la escuela de los que con Pepe Benjamín se desprendieron luego de la Revista y fundaron «Cruz y Raya», bajo el mecenazgo del opulento plutócrata, que era también católico social, D. Valentín Ruiz Senén. Desde luego, éramos antifascistas y en este sentido en las elecciones del 16 de febrero ayudamos al triunfo del Frente Popular por creer que todo era preferible a que en España se erigiese un sistema político que, a nuestro juicio, sería la negación de las libertades y derechos del pueblo. Pero la Revolución, con su brutalidad, me aturdió primero, me espantó después y huyendo, no sólo de indudables peligros, sino de mi propia conciencia que me acusaba salí, mediado el mes de agosto, camino de París, donde días antes por mí les distintos se me había anticipado el inquieto y misterioso Max Aub.

Allí nos reunimos y cambiamos impresiones. Yo necesitaba vivir y mi amigo me ofreció el medio agregándome a los servicios de la Embajada.

Como yo seguía siendo antifascista no me repugnaba este recurso, porque, descorazonado y todo, como estaba por las primeras escenas de sangre y de violencia, consideraba que el buen sentido del pueblo se acabaría por imponer y que con el triunfo de la democracia se instauraría una era de verdadera paz entre los hombres.

Fuí agente con Max Aub para algunas misiones delicadas en Checoslovaquia y Suiza. Se trataba principalmente de compras de víveres y material de guerra.

Gané unos cuantos miles de francos y fué entonces, entre el optimismo que me infundía la fácil ganancia cuando conocí y me relacioné con Lina.

## Una historia de amor

Lina era una mujercita encantadora, nacida en Italia pero trasladada desde niña a París donde se educó. Vivía en el medio equívoco y ambiguo del mundo intelectual, ese mundo equívoco que es el sucedáneo en nuestros días de la vieja bohemia de Murger: Escribía novelas psicológicas que publicaba en un semanario de izquierdas y folletones de historia novelada en «L'Intransigeant». Era inteligente, joven y agradable, aunque no bella, sin que tampoco se pueda decir que carecía de encantos físicos parciales. Desde el primer momento, sentí por mi nueva amiga una pasión loca y desbordada que a ella le agradó porque correspondía a sus ideas sobre «la novelesca y violenta España».

Desde que nos conocimos e íntimamente, dejé de ver a Max Aub, de frecuentar la embajada donde ya estaba instalado Luis Araquistáin y de preocuparme de los asuntos de mi pobre España. Vivía sólo para mi amor y empezó a avergonzarme un poco aquel mundo viscoso y pútrido de espías, vendedores de armas, periodistas a sueldo y otras especies tan poco recomendables de la fauna humana entre los que había estado mezclado durante unos meses. No me preocupaba la cuestión del dinero. Tenía en mi cartera unos buenos billetes de mil francos, fruto ilícito y fácil de mis recientes comisiones y no necesitaba más.

Salí con Lina para un viaje por los Alpes marítimos. Cuando volvimos a París apenas me quedaba ya dinero y el porvenir se me ofrecía obscuro y poblado de incógnitas indescifrables. Y en una de las tardes de ágrío y morboso pesimismo a que mi situación me llevaba, fué cuando entré, venciendo la honrada resistencia de Lina en aquel cabaret de Montmartre, donde volví a encontrar a mi viejo amigo Max Aub.

Nos fundimos en un abrazo más aparatoso que sincero y acabó sentándose a nuestra mesa.

## La emoción de los primeros momentos en Bilbao

Bilbao 21 (información especial para EL ALCAZAR por Fernando ORS).

A las seis treinta de la tarde, en coche de turismo, con lo que señalo que la carretera de Begoña está completamente limpia de enemigo, acompañando a nuestras fuerzas, aclamadas en verdadera apoteosis de entusiasmo, he entrado en Bilbao.

Escribo mi primera cuartilla desde la capital de Vicaya, que vibra al solo grito de ¡Viva España con la pluma de un mártir. La que perteneció a Don Guillermo de Umarán Llano, asesinado el 4 de enero en los Angeles Custodios, ¡Honor a los mártires que cayeron por sostener el ideal que ha triunfado por el sacrificio de tantas vidas generosas! Para coger el Telégrafo voy a limitarme a una escueta reseña de la gloriosa jornada de hoy, que con más tiempo ampliaremos mañana. A la una de la tarde me dicen en Amorebieta que nuestras primeras fuerzas han entrado en las calles de Bilbao, anticipándose los carros de asalto que anoche ya hicieron su primera exploración. Cuando me dispongo a salir de este pueblo llegan los primeros camiones con los presos liberados de las cárceles de Larrinaga y Carmelo, que suman unos mil doscientos o trescientos aproximadamente, entre ellos treinta y cinco oficiales y jefes de los que pertenecían a la Guarnición de Bilbao. Los camiones se detienen en Amorebieta en donde en el antiguo convento de los Carmelitas les atienden la Comandancia Militar y la Intendencia con un rancho en frío, por que todos ellos llegan en deplorable estado físico.

Entre los que lograron salvarse de la furia comunista, saludo a los dirigentes de los Sindicatos Libres de Bilbao, Jesús Lete y el antiguo presidente de la Asociación de chófers, Llano, que me confirman que también han logrado la libertad Segundo Rodríguez y Marcos Sáinz, después de sufrir horribles vicisitudes. Los presos del Carmelo fueron trasladados el viernes a Larrinaga, de acuerdo con los que les custodiaban, para favorecer su huida en cuanto hubiese la demoralización de los batallones de asturianos, que estaban atentos a que los presos fuesen fusilados en el último momento. El personal de prisiones de Larrinaga, las fuerzas que los vigilaban compuestas de policía de Erizana y un batallón de gudarías, integrado la mayor parte por elementos de Bermeo, acordaron con los presos que las circunstancias eran las más propicias para conseguir la fuga. El director, abiertas las puertas de

la cárcel, preparándose para la marcha después de armar algunos de los presos, y a las once y media se presentaron en el Alto de Santo Domingo a nuestras primeras avanzadillas compuestas por soldados de San Quintín.

Los comunistas se dieron cuenta de la fuga e intentaron la persecución, disparando repetidas veces contra la columna de prisioneros, que se alejaba protegida a vanguardia y retaguardia por las fuerzas anticipadas que acordaron pasarse a nuestras líneas. El teniente de la policía fué herido en una ceja por un disparo.

Los asturianos no se atrevieron a seguir más adelante en su persecución por temor de encontrarse con nuestras fuerzas que seguían con atención la marcha de los que se acercaban a nuestras posiciones, que prorrumpieron en gritos de viva España al estar próximas a las mismas, dándose a conocer. Todo el campamento se puso en conmoción, aclamando los soldados a los que llegaban en una escena de intensísima emoción. La carretera hasta Derio la ocupan camiones repletos de fugados, entre los que se cuentan las unidades que no quisieron seguir a los rojos en su retroceso hacia Santander.

Hasta Archanda la carretera se hace materialmente intransitable. Gritos de entusiasmo, aclamaciones, vítores, aplausos, vivas a España, pañuelos por millares que saludan, ojos que no pueden tener la emoción de este gran momento, la multitud apiñada en los altos y en la cuneta de la carretera, las banderas de las unidades que han de ser las primeras en entrar en Bilbao desplegadas al viento, los batallones formados, los jefes a caballo, los himnos de los Requetés y Falange repetidos por la multitud enfervorizada, boinas rojas por los aires, los soldados que bailan de júbilo, los falangistas con sus brazos extendidos en promesa cumplida que se fué, pero siempre está presente, y un grito a Mola que rompe los corazones en un sentimiento común y los vivas de las unidades que forzaron heroicamente. Que lo diga el teniente coronel Armendáriz: El paso definitivo para lanzarse sobre Bilbao, nuestro para siempre desde Archanda hasta Bilbao es una muralla humana que no cesa en sus explosiones de agradecimiento y locura de entusiasmo. Hombres y mujeres y niños se abrazan a nuestros soldados y los besan en demostraciones de verdadero delirio, que se sucede hasta Bilbao.

## Julio Pous

PRIMERA CASA EN PAÑERÍA  
TEJIDOS Y NOVEDADES

Pf y Margall, núm. 61

TOLEDO

## ¡Bilbao por la verdadera España! El Generalísimo se puso al mando de la Brigada de Navarra

Durango, 22 (madrugada). (Del *Tebib Arrumi*).—Españoles, hermanos; echad las campanas al vuelo. Dad rienda suelta a la alegría que desde hace días pugna por estallar en vuestro corazón de excelso patriota. ¡Bilbao es nuestro!

A las cuatro de la tarde ondeó la bandera nacional en el balcón del centro del edificio que fué Ministerio de Gobernación de la separatista república vasca.

Si yo tuviera la calma necesaria para referiros con todo detalle los sucesos acaecidos, seguro estoy de que vosotros no la tendríais para soportar lo minucioso del relato. Fué como tenía que ser; con un nuevo ímpetu de nuestros soldados que agotaron su generosidad y humanitarismo.

El Generalísimo Franco, hora es ya de que se sepa, que desde hace días ha estado en el puesto de máxima responsabilidad, al mando de la antigua brigada de

Navarra; el Generalísimo digo—había dado órdenes para que en Bilbao no se produjese el menor daño porque Bilbao ha sido siempre y ahora lo era más que nunca un tesoro de España, y el herirle de muerte hubiera sido tanto como herirnos a nosotros mismos.

No ha volado ni un solo avión nuestro sobre la ciudad en la última semana. La misma artillería ha extremado su habitual pericia, evitando con su certera puntería que los proyectiles que barrían las últimas defensas enemigas en los arrabales mismos de la capital, llegasen a la ciudad, y se ha conseguido, porque al caer Bilbao en nuestro poder ha quedado de manifiesto cómo no se encuentra en la ciudad más rastro de la guerra que los puentes volados por los rojos desde hace días.

¡Venga el mundo entero a comprobarlo! Se ha conquistado

Bilbao para España con valor, luchando leal y noblemente; se ha atacado y tomado porque atacábamos con ejército y Bilbao estaba defendido por hordas de maleantes.

Anoche mismo presencié el último detalle de las rigurosas órdenes dadas por el Generalísimo de tratar la ciudad y sus habitantes con las máximas consideraciones.

Del puesto de mando de las baterías recién situadas en Archanda, se avisó al mando de que llegaban a la Estación de Santander numerosos trenes y salían otros muchos. Se pedían instrucciones si se disparaban o no nuestros cañones, ya que la estación se encontraba bajo el control de nuestro fuego. Se contestó que no. Que en esos trenes que salían seguramente iban personas a quienes los vándalos rojos obligaban a huir y no se quería aumentar la tragedia de su óxodo con la muerte cierta que les hubiera alcanzado al haber hecho fuego nuestras baterías. El mando tenía la seguridad de que no ofrecería resistencia; pronto se convirtió en certeza.

Cuando las fuerzas que quedaban en Luchana se corrieron a Deusto, tomaron la barriada sin disparar un solo tiro. Desde aquel momento resultaba difícil, por no decir imposible, contener el deseo natural de nuestros soldados de introducirse en el casco de la población, y así, se ordenó que, con mucha prudencia, con la máxima disciplina, patrullas bien enlazadas fueran penetrando en las calles precedidas y seguidas por los carros de asalto. Siguió el avance sin encontrarse enemigo, antes por el contrario, conforme nuestros bravos soldados ganaban calle por calle, de los edificios que ayer y hoy nos parecían abandonados, iban saliendo centenares de personas, que se entremezclaban con nuestros valerosos muchachos, gritando constantemente y dando vivas a España, al Ejército y a Franco. Como por encanto, en muchos balcones fueron apareciendo banderas y colgaduras nacionales. Hay que darse cuenta de la audacia que representa el hecho de que esas insignias de España estuvieran en poder de la perseguida población bilbaína.

Al llegar al edificio de Gobernación, la Guardia civil que se encontraba allí, se rindió prorrumpiendo en gritos de ¡Viva España!

Por otra parte, y precedidos siempre por los carros de asalto, cruzaron la ría varias patrullas de nuestra brava infantería, que penetraron en los barrios altos, donde sin disparar ni un solo tiro, hicieron prisioneros a varias unidades rojas. Mientras se lograba esto, en otro apartado barrio de la ciudad el mando, siempre vigilante, había hecho coronar a las tropas todas las alturas de la orilla izquierda de la ría que domina Bilbao, quedando bien firme la seguridad, porque las posiciones conquistadas de un modo fulminante son del más alto potencial táctico.

A las cuatro de la tarde se nombró el gobernador civil de Bilbao, y él mismo colocaba,

tras de nombrar alcalde, la insignia nacional en el edificio del Ayuntamiento entre millares de vecinos de Bilbao que vitoreaban a España, a Franco y al Ejército, y que se descubrían al escuchar el Himno Nacional y luego cantaban el Oriamendi, el himno de Falange y Legionario. Mo sé más, ni hace falta más.

Ardía de impaciencia por trasladarme a sitio desde donde se pudiera comunicar la fausta nueva a los españoles todos, hermanos de la santa idea de una España Digna, Nueva y Fuerte.

Vitoread al Caudillo, vitoread a Mola, vitoread hoy más que nunca, dentro de vuestros corazones, el orgullo de estar inscritos a la más noble y santa de las causas. Dejad en rienda suelta vuestro júbilo, alegrando las tierras de España con canciones y con himnos patrios, y después, cuando ya en la soledad de vuestro hogar, rotos los nervios por la emoción del día, con sabor de saugre en la garganta de tanto grito jubiloso, recogeos en vosotros mismos, juntad las manos e hincad las rodillas y orad pensando en el Caudillo para que tenga vida, esa vida mil veces preciosa; pedid al Dios de

El Generalísimo se dirige a la multitud, que le aclama

VITORIA, 22 (madrugada).—Al conocerse la noticia de la toma de Bilbao, el entusiasmo fué indescriptible, echándose todo el mundo a la calle. Ya de noche, la manifestación llegó al Cuartel general, en el cual se encontraba el Generalísimo, que pronunció un importante y vibrante discurso, diciendo que la toma de Bilbao tendría trascendental importancia. — *Faro*.

Solemne Tedeum en la Catedral de Burgos

BURGOS, 22 (madrugada).—La imponente manifestación que el pueblo burgalés formó tan pronto tuvo noticias del gran triunfo en Vizcaya, marchó con el general López Pinto a la cabeza a la Iglesia Catedral, donde se cantó un solemne Tedeum.

las Victorias que siga amparando a España y al general Franco. Pedid por los héroes desconocidos, y démosle las más encarecidas gracias por habernos dejado gozar de la gloria del día, con la máxima unción; y luego, desde lo más íntimo de vuestras almas, decid conmigo: Padre nuestro que estás en los Cielos...

Anúnciese en EL ALCÁZAR

## Aún siguen negando los rojos que Bilbao es nuestro



Sevilla (12 noche).—Día es hoy de júbilo para todos los españoles; nuestras tropas, después de cumplir con gran precisión todo lo que el mando había señalado para antes de la ocupación, han entrado en la mañana de hoy en Bilbao. En Sevilla se ha celebrado una imponente y entusiástica manifestación y lo mismo ha ocurrido—según las noticias que aquí llegan—en todas las poblaciones de España. Nuestra hermana Portugal celebra también nuestro triunfo. El hecho de la ocupación ha causado sorpresa, a pesar del vaticinio que ayer hice que no tardaríamos ni cuarenta y ocho horas en ser dueños absolutos de la ciudad. La última resistencia sería que los rojos hicieron, fué en el casino de Archanda; lo demás, fué huida más que retirada y yo tenía la absoluta certeza de que el acontecimiento se produciría rápido. Los marxistas, a pesar de los alaridos, no tienen espíritu, y por ello no resisten.

Los rojos siguen mintiendo cuanto pueden y aun lo que no pueden. Radio Caspe decía esta tarde, cuando ya el mundo entero tenía noticias de nuestro triunfo: «Los invasores se encuentran a las puertas de la capital, pero no pasarán». ¡Pero hombre! ¿Creéis que una horda puede contener a un ejército, y menos a un ejército dotado del espíritu del nuestro? Los rojos son una partida de bandoleros que no tienen espíritu para morir cara a cara y desfallecen de miedo en cuanto los nuestros atacan.

Es muy curioso que, cuando recibíamos la noticia de la toma de Bilbao, la radio de Valencia decía que estábamos bombardeando la ciudad y que perdíamos terreno. Eso es una nueva mentira, pues nuestra aviación hace tres días que no vuela sobre la zona bilbaína, pues fué deseo del Generalísimo no bombardear ni llevar la guerra dentro de la población. Estos granujas de rojos prometieron y dijeron mucho cuando nos encontrábamos lejos, llegando a decir que morirían defendiendo la ciudad; pero llegó la hora y corrieron con todas sus fuerzas hacia Santander.

Bilbao está en nuestro poder. Las unidades que ocupaban los montes de Archanda, bajaron a la capital. El júbilo con que la población civil recibió a nuestros soldados, es indescriptible. Todos cuantos quedaban en Bilbao salieron a la calle dando vivas a España y a Franco. Los rojos no tuvieron tiempo de hacer estragos dentro de la población, pero, en cambio, volaron los puentes con dinamita; esta es su canallesca táctica de siempre. Dentro de pocos días Bilbao, como todas las capitales reconquistadas, quedará normalizada por completo y se borrarán de ella los largos meses de tiranía roja. A la canalla marxista hay que perseguirla para aplastarla, pues son la deshonra del mundo y de España; cuando hayamos conseguido su total pulverización, España volverá al progreso y esplendor, sin miedo de que haya nadie que pueda interrumpir su progreso.

Pocas noticias puedo dar hoy de las radios, porque no he tenido tiempo de oírlas. Sólo una de la radio de Cartagena que dice que el Gobierno de Valencia a autorizado al de Euzkadí para que salga de Bilbao. Claro es que Aguirre y secuaces no han necesitado esa autorización para salir huyendo a Francia, llevándose al paso el dinero de los Bancos y casas particulares.

Los rojos han bombardeado un barco mercante italiano y un acorazado alemán. Esperamos que el Comité de No Intervención sepa castigar a los que se saltan los convenios internacionales; creemos que dicho Comité hará caer su potencia sobre los asesinos rojos que no hacen otra cosa más que crímenes y atropellos.

El general da después detalles de las operaciones en los distintos frentes.



¡Dios lo quiso! Tu vida se tronchó antes de que el capullo de la esperanza se convirtiera en rosa de victoria. La España Nacional llora tu muerte, y deposita en tu tumba, como enorme corona de laurel, la conquista que tú forjaste